

Ofrendas á los Estudiantes Mártires

El mayor crimen de España es haber enlutado la conciencia del pueblo cubano, poblándola de espectros sangrientos y memorias de inerte. Las fechas de nuestros fastos, que más honda huella han dejado en nuestra mente, son todas luctuosas; recuerdo de escenas horribles que parecen iluminadas por el resplandor siniestro de las hogueras ó de los incendios. En ella se destaca la silueta horrible del cadalso, emblema de la dominación española, á cuya sombra funesta descubrimos apinados, en hacinamiento confuso, montones y montones de cadáveres. Víctimas de un despotismo implacable, que no se ha saciado nunca de sangre cubana!

ENRIQUE JOSÉ VARONA.

REMEMBER!

Puede el tiempo correr. Podrán desaparecer las generaciones en cumplimiento de las leyes de la naturaleza, pero el recuerdo de los crímenes de España, doquiera que sus huesos han hollado el suelo, será siempre imperecedero, como que lo consignará la historia en caracteres de sangre.

Muerte, luto, desolación, es el recuerdo que han dejado siempre los españoles en todas partes. Nuestros progenitores, como Saturno, han devorado á sus propios hijos.

Ejemplo: los ocho adolescentes estudiantes de medicina, asesinados el 27 de noviembre de 1871.

Júzguelos el mundo, defendiéndolos los malvados, atenúen el crimen si pueden: los cubanos nunca en la vida podremos perdonarlos.

Nadie podrá tacharnos de desapiadados. La razón es obvia: la humanidad todavía no ha perdonado ni perdonará jamás á los Calígulas ni á los Nerones.

Paz y amor para las víctimas!

Horror, execración eterna á sus verdugos!

RAMÓN RIVERO y RIVERO.

Tampa, noviembre 1897.

No presencia el mundo en nuestra lucha el conflicto bélico de dos naciones que combaten por dilatar sus fronteras, ó, acaso, por motivo baladí, en el Asia decrepita ó en la servil Europa: no asiste tampoco al espectáculo de una discordia intestina, nó: el mundo, la Historia debe ver en nuestra guerra lo que es ella: una guerra social. Un pueblo todo, un pueblo aquí nacido que pelea en este continente por liberarse de la opresión de un pueblo, de todo un pueblo que, para solo ello, viene de otro continente. América en nosotros, se defiende de Europa. El Derecho y la Justicia en su concepto más universal é incontrovertible se defienden en nosotros de la fuerza ciega, inhumana é inmoral que pretende realzar, esclavizándonos, un sueño anaerónico é impío de un dominio social imposible ya sobre la tierra. Es nuestra guerra (que, por anomalía única en el pueblo español de Europa se hace así posible) una guerra que el espíritu de la Edad Media, resucitada á la voz de Hernán Cortés y de Pizarro, declara en América, á la Edad Moderna, la última batalla, acaso, que la barbarie superviviente de los pasados siglos dé en el mundo á la conciencia humana, tras tanto, progreso redimida y libre.

Cuba defiende hoy, en su causa, la causa del derecho de todos los hombres. Podrá, acaso, el mundo contemplar indiferente nuestra lucha ¿qué importa? Cuba, aun hostilizada por todos, luchará. Cuba estaría, está dispuesta á buscar la muerte primero que el triunfo en la contienda. Que caiga sobre España toda la sangre derramada, toda la sangre que aun se derrame: suya es toda, la responsabilidad de este horrible desastre.

ESTEBAN BORRERO ECHEVARRÍA.

Key West, 1897.

El 27 de noviembre de 1871 la turba española de la Habana impone, al grito de: Viva España!, el fusilamiento de ocho niños, inocentes de todo delito. En Octubre de 1897 la propia turba aclama al general Weyler, de quien lamenta la ausencia, porque ha sido el cruel verdugo del pueblo cubano. Es el sentimiento español, que se manifiesta al través del tiempo, uno, igual, inalterable. Habrá quien sea capaz de alargar confianza para el porvenir de Cuba, en tanto que su soberanía radique en manos españolas!

DR. CARLOS REVILLA.

(Cubano.)

México 15 de Noviembre de 1897.

NO LO OLVIDEMOS

Todos los crímenes cometidos por España en Cuba durante la guerra de los diez años parecen condensarse en aquel del 27 de noviembre de 1871. Igual ha sido su proceder en la presente contienda; mas, para que su aborrecida memoria se perpetúe, condena á la población pacífica de la isla á perecer de hambre y de miseria.

No olvidemos los crímenes de antes ni los de ahora, no los olvidemos para bien de la patria y para nuestro bien. La verdad debe decirse y repetirse sin cesar. La obra eterna de España ha sido corromper, vejar, explotar, robar, asesinar. La maldad de esa nación infame hace que su bandera odiosa sea expulsada de Cuba; su memoria execrable hará también que su espíritu desaparezca. No han querido otros aprovechar tan tremenda lección. Nosotros sí. Bien sabemos que sólo puede haber un crimen, en verdad, tan grande como el de España: el olvido de su obra.

No lo olvidemos.

M. REMO.

INEXPIABLE

El Satanás maligno—reengendro del Demonio del Escorial, y el Carnicero mayorquín—reviscencia del Tigre del Maestrazgo, con su feroz cohorte de sicarios, no son los únicos responsables de las infamias y las iniquidades que cada hora se consuma en lo que resta de Cuba española.

Cánovas la voluntad. Weyler el brazo, instrumentos los demás. Pero el Monstruo castigado en Santa Agueda tuvo el apoyo expreso ó tácito, la aprobación, y, cuando menos, la tolerancia y la indiferencia de España entera—representada por lo que en el Riff europeo se llama prensa periódica. Así, pues, es España toda, la que habrá de responder en el mañana que ya alborota, de todo y por todos. En lo material, se entiende. Que su débito moral no tuvo, no tiene ni tendrá remate ni saldo, mientras viva un cubano digno de serlo, mientras lata, en seno cubano un corazón honrado.

JUAN VILARÓ.

Key West, Fla.

127 DE NOVIEMBRE DE 1871

Con Naciones, enal España, que cometen crímenes como el del 27 de noviembre de 1871, y asesinan niños, mujeres y ancianos para imperar de esa manera en las colonias, no debe ni pactarse en nuestras luchas por la independencia. Debe arrojárselas á latigazos de las mismas, ofreciéndolas después, cuando más, un crédito ofuscante para que escriban la Historia de sus crímenes.

ALFREDO DE LA VEGA.

(Cubano.)

México y Noviembre 1897.

Los pueblos, como las tierras, han menester ser abonadas y el abono de los pueblos se llama sangre. Todas las ideas tienen sus mártires y los que con esta fecha se traen á la memoria prueban que la causa cubana, triunfante ó vencida, puede presentar á la historia eterna materia prima de los altos pensamientos: sus víctimas.

CARLOS DIAZ DE ROSA.

(Mexicano) Redactor de El Imparcial

México y Noviembre 17 1897.

En nuestros días se han intentado extrañas rehabilitaciones históricas.

Se ha pretendido defender á Tiberio, el asqueroso y cruel anciano de Caprea; se ha apellidado justiciero al cobarde y déspota monarca de Castilla; y no falta quien ha querido pintar como dechado de virtudes á Nerón; pero lo que nadie ha intentado, ni se intentará jamás, es disculpar el horrendo crimen cometido por los voluntarios españoles de la Habana, el día 27 de noviembre de 1871. Los mismos que lo realizaron y los que lo sancionaron, han consentido que se graba en el Mausoleo que guarda en depósito sagrado las cenizas de sus víctimas, el siguiente lema: ¡Inocentes! Digamos con el poeta:

"El Océano inmenso no podría, borrar este padrón de cobardía".

DR. ADOLFO DE ARAGÓN.

The murder of the innocent medical students by the infuriated Spanish Volunteers of Havana in the last War in Cuba was the foulest, the most cold-blooded, the most wanton, and the most unjustifiable butchery in the long indictment of Spanish crime and assassination in the history of poor Cuba.

It was a crime against civilization, against Christianity, against the inexorable law of the popular judgment of the World.

It astounded the sober opinion of every nation on earth, shocked the civilized World, and placed bloody Spain without the pale of Christian civilization.

It had no counterpart in history. It was the most fiendish crime of all time, the bloodiest page in the annals of Spain.

It made nations weep, and point the finger of Shame at brutal Spain, and every human heart her enemy.

It has cried to Heaven for vengeance for a quarter of a century, and that sad cry has not been in vain.

The time is at hand when it will be answered. The answer coming now will sound the death knell of Spain in Cuba, and the Gem of the Antilles will take her place among the nations of the earth.

WM. SULZER.

El tiempo no ha podido borrar el recuerdo de aquellos mártires, ni podrá extinguir el odio á sus verdugos.

PABLO RUJAS.

Veracruz, Nov. 8 de 1897.

El hecho sangriento ocurrido en la Habana el 27 de noviembre de 1871, probó de una vez para siempre, que era incompatible en Cuba la vida de españoles y cubanos; pues el grito unánime de aquellas turbas desenfrenadas que componían entre mil voluntarios, á partir de la media noche del domingo 25, era: ¡muerau los cubanos!

DR. F. MENDEZ CAPOTE.

(Cubano.)

México, 15 de Noviembre de 1897.

LA mujer cubana, que ha templado su alma en las adversidad por las desventuras que ha sembrado en sus hogares la sanguinaria y despótica dominación de su Metrópoli, ante el recuerdo de crímenes como el del 27 de noviembre de 1871 con que aquella las condenaba á eterno luto, á la vez que lloran sus tremendas desgracias, piden cuenta estrecha á los asesinos de su pueblo; oran por las víctimas asociándose á la dolorosa protesta que levantan en New York sus hermanos, del Club Oscar Primelles, recordando á la Humanidad las crueldades de España que jamás se enmienda; y alientan y auxilian á los que combaten en los campos de la libertad, para que no desmayen en el heroico y sagrado intento de redimir á nuestra Patria y á la Patria de nuestros hijos, de nuestros padres, y de nuestros esposos del yugo que la venía esclavizando. (Acuerdo del Club Hijos de Lairs, organizado en la capital de México por Srns. y Sritas. cubanas.)

MARGARITA M. DE RODRIGUEZ, Presidenta.

Noviembre, 1897.

Fue tan profunda é intensa la herida que á la conciencia cubana se le infirió con el fusilamiento de los estudiantes, que no han logrado cicatrizarla el tiempo transcurrido ni las inhumanas medidas de guerra adoptadas por España para exterminar á los cubanos.

WEN GALVEZ.

Tampa Noviembre 11 de 1897.

¡27 DE NOVIEMBRE DE 1871! Lujosa crueldad de una metrópoli sin compaña en la historia. ¡24 DE FEBRERO DE 1895! Lógico desquite de una colonia que tiene condiciones de pueblo independiente.

NICOLÁS DOMÍNGUEZ COWAN.

(Cubano.)

México y Noviembre 1897.

La inteligencia más cultivada de España no le ha impedido al célebre dramaturgo Echegaray emitir este pensamiento salvaje:

"Si el soldado español pierde la camisa en la manigua, para reemplazarla le sacará el pellejo al cubano."

Publicado en versos elegantes en "El Liberal" de Madrid.

¡Qué sé ha de esperar del resto de la nación!

BTANCES.

París, Nov. 20 de 1896.

*

127 DE NOVIEMBRE

Ex ese día escribió España, el año de 1871, la página que más retrata de cuerpo entero su negra dominación sobre las colonias, la barbarie que inspiró á todos sus gobiernos, y la feroz salvaje y la impunidad en que se han movido siempre todos sus organismos reverdecido sus tradiciones inquisitoriales.

Los voluntarios, los Casinos españoles y la Prensa incondicional, en cuyas podridas instituciones España hizo descansar su sistema colonizador y sus avaricias burocráticas; permitiéndoles y alentándoles en la humillación y el exterminio de los colonos, para afianzar por el terror su tiranía y sus espoliaciones, esclavizando á los nacidos en las colonias; justifican los bríos y las luchas de todas ellas para independizarse de la metrópoli.

En tanto, España, ha venido declarando beneméritos de la patria, y colmando de sendas cruces á los ejecutores de crímenes como el que se conmemora en esta fecha por el pueblo cubano; nuestros hijos de Ultramar vienen cumpliendo con el más sagrado de los deberes esforzándose para romper en mil pedazos el yugo que amenazaba su libertad, su progreso y sus existencias. Y sus madres, orando por las víctimas que han devorado tantos verdugos, y compartiendo con nosotros en los campos de batalla, en las prisiones ó en la emigración, las desventuras redentoras de nuestras revoluciones; predicen con la grandeza de sus sufrimientos y de sus virtudes, el triunfo seguro de esa Estrella que empiezo á apuntar ya sus rayos, ansiosos de paz y de justicia, sobre las coronadas palmas y sobre las desoladas mansiones donde la España de Castelar y de la monarquía sólo quiso vivir entre mares de desfraudaciones, entre ríos de lágrimas, y entre lagos de nuestra propia sangre... ¡Sola vayas!

DR. LEONARDO GONZÁLEZ ALBERTA.

(Español.)

México, Nov. de 1897.

El horrendo crimen cometido por los voluntarios españoles en la Habana el día 27 de noviembre de 1871 debe servirnos de eterno ejemplo de lo que es capaz la ferocidad humana cuando la inteligencia del hombre vive en las tinieblas de la ignorancia, y sus pasiones, libres del freno de los principios morales, y del dique que les oponen las buenas costumbres públicas y privadas se desentruenan bajo el influjo del desorden y de la bestialidad; dos elementos que siempre se encuentran en el fondo tenebroso de todo despotismo, y más que en ningún otro en el despotismo colonial español.

FIDEL G. PIERRA.

DOS FECHAS

El 27 de noviembre de 1871 fueron fusilados ocho niños inocentes por los voluntarios españoles de la Habana.

El 25 de noviembre de 1897 planteará el Gobierno de Madrid lo que él denomina autonomía.

El cubano apreciará el valor de la promesa del 25 de noviembre de 1897, por el recuerdo que le evoca el 27 de noviembre de 1871.

NICOLÁS HERRERA.

El asesinato de los estudiantes, es el crimen de los voluntarios, como el asesinato del *Pisicidus* es el crimen de España. Era esa una progresión fatal.

JOSÉ P. RIVERA.

(Mexicano), director de El Diario del Hogar.

México, 7 Noviembre 1897.

¡ FECHA LUCTUOSA !

Han pasado veinticuatro años que los voluntarios españoles de 1871, que son los mismos de 1897,—realizaron en la Habana,—centro de viejas concupiscencias y odiosas iniquidades,—aquella hecatombe memorable en que pareció eclipsarse para siempre el sol de la justicia.

¡ Ocho adolescentes arrancados del regazo materno murieron—para vivir más en la patria,— porque sus verdugos quisieron que murieran...!

Después de todo, aquel hecho espantoso, que á través de los años reproduce entristecida la memoria, y que se destacaba ayer en primera fila de la barbarie española, no es más ahora que un simple detalle, un pálido reflejo del crimen sin precedentes en la historia de la humanidad que España viene realizando á despecho del mundo en la isla sin ventura de tres años á la hora presente...!

Por los caracteres que revistió aquella catástrofe, y por las circunstancias especiales que concurrieron en aquel hecho cobarde realizado á plena luz por la chusma española, creo oportuno y de nuestro deber como cubanos, la consagración que anualmente venimos haciendo los emigrados cubanos de ésta fecha de luto, no solo con el feliz propósito de que el mundo no la olvide, sino para que las nuevas generaciones que nos siguen conozcan este crimen sin nombre, mengua y eterno baldón de la decrepita España...!

¡ Por esos otros niños, ilustres ya—por el martirio, que la saña implacable de los españoles llevó á la muerte en la mañana de su vida, es hoy la patria que los ama, más bella y más dichosa...!

En su triunfo cercano, cuya luz lanza ya sus rayos bienhechores sobre nuestras cabezas, alzará la patria agradecida, aquellos que la ayudaron con su muerte, honroso monumento que perpetúe su memoria sin que sea empañada por el polvo de los siglos...!

NÉSTOR L. CARBONELL.

27 DE NOVIEMBRE DE 1871

El asesinato de los estudiantes de medicina de la Habana es el crimen más escandaloso que registra la historia contemporánea de América. Al igual que la matanza de la nobleza Azteca llevada á cabo por Alvarado, para robarle sus alhajas, ó como el tormento de Cuauhtemoc, por Cortez, ó como el sacrificio del Inca Atahualpa después de robarle y engañarle miserablemente; son hechos todos que guardan la historia para baldón eterno de España, y como pruebas de la degradación moral é instintos sanguinarios de esa horda de aventureros que durante cuatrocientos años han estado explotando á la América española.

El asesinato de los estudiantes del 27 DE NOVIEMBRE, así como las mil iniquidades llevadas á cabo en las dos guerras de Cuba, demuestran hasta la evidencia, que el español de hoy es el mismo de las horrores de la conquista y el de los tormentos infernales de la inquisición. Weyler, Valmaceda y Polavieja no son más que los dignos hijos y descendientes directos de Calleja y Boves, Cortés y Pizarro, Pedro Arbás y Torquemada.

DR. J. FALERO. (Cubano.)

México, noviembre 1897.

CUANDO en Córcoga se asesinaba á algún individuo, una mujer de la familia de la víctima increpaba, maldecía, inducía á los pequeños para la venganza,—y estas vociferadoras seguían por muchos años en los días de aniversarios, abjurando á los matadores.

Así el pueblo cubano, todos los aniversarios del impune asesinato de los ocho niños estudiantes debe clamar al cielo por justas represalias. Jamás el crimen debe quedar sin castigo. Una nación que por manos de sus militares siega sésres como segara hierbas, debe ser condenada al ostracismo, y su nefando nombre borrado por el estuñador del olvido de la historia de los pueblos.

Ya que el ejército cubano—la sublime legión eternamente rebelde—bate sus banderas cerca de los castillos de la capital, debemos recordar con lágrimas y flores el sacrificio inhumano en que murieron como en holocausto sagrado, los inocentes jóvenes, cuyas almas siempre recordadas viven perennes en los corazones de todos los cubanos...!

FRANCISCO GARCÍA CISNEROS. New York, noviembre 1897.

Al nacer yo, el día 27 DE NOVIEMBRE DE 1871 recibí el gérmen de lo que constituye hoy mi patria.—Repulsión al español tirano de mi patria.

MARÍA MALBERTI Y TUDADA. [De Baracoa, Isla de Cuba.] Veracruz.

El progreso es una palabra que no tiene valor alguno real para la conciencia española. En la patria de Torquemada sólo cambian los nombres, los hechos siempre permanecen los mismos. El Valmaceda de ayer es el Weyler de hoy y será el Fondeviela de mañana; las masas dirigidas por esos monstruos merecen tales directores. Los que fusilaron á los estudiantes en 1871, pidieron que se "echara la llave;" recibieron á Weyler con entusiasmo delirante porque suponían que exterminaría la raza cubana y lo han despedido con pesar porque no han podido completar su monstruosa obra; confesando con cínica franqueza que aquel engendro del Averno representa el honor nacional; con esta confesión se retratan de cuerpo entero.

Si los españoles no hubieran cometido más crimen que el del 27 DE NOVIEMBRE DE 1871, este solo justificaría el odio y maldición de los cubanos.

DR. ERNESTO DE ABAGÓN. Noviembre de 1897.

¿OLVIDAR? JAMAS!

Ex la serie sucesiva y constante de crímenes, que durante cuatro siglos imprimieron un sello de ignominia á la dominación de España en América, hay uno, que, por las circunstancias de su realización, por los preparativos para consumarlo, por los refinamientos de crueldad que hizo cínico alarde una piel ebria y ensobrecida, conmovió los más delicados sentimientos y abrió en el corazón de los cubanos una profunda herida, que hizo brotar un torrente de sangre y de lágrimas:

El 27 DE NOVIEMBRE DE 1871. La herida que ese crimen abrió no se cerrará nunca; las lágrimas y sangre que hizo brotar no las secarán jamás ni la magnanimidad de un pueblo con todo sus perdones, ni la libertad con toda su grandeza.

El asesinato brutal de aquellos inocentes no significa más que el odio implacable de los colonizadores á los dóciles indígenas, transmitido por herencia sin que lo modificaran en lo mas mínimo la evolución constante en el tiempo y en el medio civilizador de las otras naciones europeas.

La generalidad de los españoles conservan hoy para el cubano lo mismo sentimiento de los tiempos de la Conquista.—Capdevila, desafiando las furias de la plebe y proclamando la inocencia de sus víctimas: Pi y Margall defendiendo el incontestable derecho de nuestra soberanía y otros, que en estos momentos de lucha y de reivindicación están á nuestro lado, son desviaciones excepcionales del tronco común que hacen más evidentes sus caracteres distintivos.

Vedlos, si no, aplaudiendo la obra de exterminio de esa fiera con vestidura humana, que durante veinte meses desoló nuestros campos y ciudades.

Los siete mil huérfanos! que con sus manitas al cielo demandan misericordia, á ellos los rogamos, á nosotros nos dicen que no debemos olvidar.

Caigan las maldiciones del cielo y de la posteridad sobre aquellos cubanos menguados, que con el recuerdo de esas crueldades tienen alientos para olvidar y para pactar con los verdugos de la patria.

DR. EDUARDO F. PLÁ.

LOS MALOGRADOS

ENTRE todos los sacrificios humanos, ninguno tan bello como el consagrado á la Patria.

De todos los arranques juveniles, el mas generoso es el que se inspira en la idea de la libertad.

La mayoría de los hombres envejece sin haber realizado nada plausible. Otros, en cambio, caen en la jornada de la vida cuando empiezan á dar los primeros pasos en la senda de la gloria. De estos últimos eran los estudiantes inmolados. Lo tuvieron todo: inteligencia, bienestar, corazón y patriotismo... menos suerte para seguir dando á Cuba frutos de bendición.

En el momento que los maldecidos fusiles españoles cerraban el período de sus preciosas existencias, abriábase para ocho niños los cielos de la inmortalidad.

Cuéntase de César que en la cumbre de su poderío y en plena juventud, exclamó al ver la estatua de Alejandro: "Este, á mi edad, había conquistado el mundo, y yo todavía no he hecho nada!"

Algo semejante podríamos decir los emigrados jóvenes, contemplando los retratos de los infatigables adolescentes del 71, envidiándoles la dicha de haber caído en la primavera de su vida la aureola del martirio político.

Nos quedará siempre una satisfacción: la de honrar su memoria. Y un deber: el de imitar su grandeza.

ALFREDO BETANCOURT. New York, noviembre 22 de 1897.

El pueblo y las autoridades perpetradores del horrendo crimen del 27 DE NOVIEMBRE, no han desmentido su historia al ser después representados por el exterminador de niños, mujeres y ancianos pacíficos, el cobarde y mendaz Valeriano Weyler.

España ha sido siempre consecuente con sus antecedentes históricos, y por eso degrada y perdirá á Capdevila mientras vitorea y eleva á Weyler.

El temor de que se repitan hechos semejantes, si no existieran muchas otras poderosísimas razones, han tenido que influir grandemente en robustecer, hasta hacerla inquebrantable, la resolución del pueblo cubano de desligarse completamente de la nación que lo empobrece, tiraniza y explota despiadadamente desde hace mas de cuatro siglos.

Las víctimas inocentes de la ferocidad de los voluntarios españoles, no podrán reposar tranquilas, mientras el pabellón de la estrella solitaria no cubra con su sombra bienhechora el monumento que guarda sus restos.

DR. PEDRO CALVO. (Cubano.)

México, Noviembre 14 de 1897.

TUMBA Y ALTAR

La conmemoración de ese gran crimen al cabo de más de un cuarto de siglo de perpetrado, demuestra que los españoles se han empeñado constantemente en que nunca olvidaran los cubanos. El sur esclavista se reconcilió, al cabo, con el norte puritano tras una lucha terrible: porque, serenados los ánimos, triunfaron la justicia y el derecho para beneficio y gloria, por igual, de los antes enconados enemigos. En Cuba sucedió lo contrario. La paz de 1878 resultó una tregua. El cubano continuó como anteriormente sometido á la arbitrariedad y la codicia de forasteros afortunados. Roto el armisticio, una nueva guerra ha puesto en claro el furor de los españoles y su incapacidad para el bien, para la justicia y para la civilización;—y el patriotismo dolorido recuerda cada año, con más amarga tristeza, que la hecatombe de 1871 es siempre la actualidad y no el pasado; revive la infanda fecha, y convierte aquella tumba miserable en un altar en que se jura—resuelta ó futuramente—destruir á los inicuos para que viva la patria y en ella se asiente la justicia y brote la civilización!

MANUEL SANGUINÉ

El símil con el drama que terminó en el Gólgota, no puede ser más perfecto: turbas feroces que piden sangre, víctimas inocentes destinadas de antemano al sacrificio, jueces inicuos que sin piedad dictan sentencias de muerte y gobernadores cobardes que en su impotencia las sancionen; solo faltaba el madero infamante que perpetuara el crimen, y ese surgió, hasta con su sarcástico *árrí* traducido por la palabra *inocentes*, en el suntuoso mausoleo que desde el Cementerio de Colón en la Habana pregona el mundo entero la mengua de España.

DR. NAECIBO CASAS ALVAREZ. (Cub. no.)

Veracruz (México) Noviembre 9 de 1897.

CUANDO cayó sobre los españoles el anatema del mundo civilizado con motivo de los tristes sucesos de 27 de Noviembre, creyeron algunos, ignorantes de las narraciones del Padre Las Casas, que si no por educación moral y política, por pudor nacional al menos, se abstendrían de realizar atentados como aquel.

Encendida de nuevo la guerra en la Colonia, Cánovas, el primer hombre de gobierno de España, escoge entre sus bárbaros soldados, á Weyler el carniceiro, y lo envía á Cuba para que exterminase á la tercera parte de la población insular. ¡ Y lo aclama el pueblo español á su salida, y se prepara á recibirlo con festejos! ¡Cómo que se ha marchado, no porque los españoles estuvieran inconformes con su política de maldad, sino porque la *Civilización*—Estados Unidos—se impuso á la *Barbarie*—España!

LORENZO G. DEL PORTILLO.

Key West 1897.

27 DE NOVIEMBRE

BASTA con la sangre de los inocentes derramada aquel día, en salvaje acometida de chacales, para que la conciencia cubana impida que el pueblo oprimito continúe por más tiempo atado al poste de su explotación, é imponga la eterna separación del victuario y de la víctima; dejando al primero sumido en la vergüenza de sus horrendos crímenes, y á la segunda, el deber de conquistar su independencia y la triste satisfacción de honrar á sus héroes y sus mártires en la patria libre!!

EMILIO DEL JUNCO.

Ex cuatro siglos de dominación, parecía natural creer que hubiera España agotado su inventiva para la maldad.—La "reconcentración" de la parte indefensa de nuestro pueblo, acredita lo contrario.—Consentida, si nó concebida por el más prestigioso hombre de Estado español, Cánovas, y aceptada y aún aplaudida, por Sagasta y sus hombres, al declararse satisfechos por la conducta del ejecutor Weyler, han creado una nueva é irrevocable causa, esta vez de órden humano, para hacer imposible, en la eternidad, toda conciliación entre ellos y nosotros. Los hombres del 27 DE NOVIEMBRE DE 1871, pueden reconocerse fácilmente, un cuarto de siglo después. Es su castigo. ¡ Así serán por los siglos...!

DR. JULIO SAN MARTÍN.

Tampa, Fla., Noviembre 1871.

UNA vez más en el curso del tiempo la fecha fatídica del 27 DE NOVIEMBRE de 1871, que registra una hecatombe, cada vez más inexplicable, de ocho niños inocentes, viene á recordar al mundo cómo son los españoles, en su facilidad funesta de transformarse de hombres en bestias.

Una vez más viene también á demostrarse que, así como no se olvidan jamás los grandes hechos, porque sirven de lecciones á los pueblos, tampoco se olvidan los hechos bárbaros, porque penetran como espada de fuego en la conciencia universal.

En vano fué que los chacales voluntarios de la Habana fingiendo asombrarse, ó en realidad asombrados de su vil acción, trataran más tarde de acusarse unos á otros, ó de negarse mutuamente su participación en la bacanal sangrienta. Antes de que los corazones nuevos de aquellos niños, exuberantes de vida, hubieran cesado de latir; antes de que el humo de las descargas de aquellos hombres—digo mal, de aquellos voluntarios—se hubiera disipado la embriaguez de la sangre y del alcohol, para que pudieran realizar su infamia y la vergüenza de su patria que los dejaba impunes; antes de todo esto; quedaba grabado el horrible drama en la historia, que es inexorable.

RAFAEL DE CASTRO PALOMINO.

Los manes de los niños inocentes que hubiéramos querido ver como símbolos de paz, proclamando el olvido de lo pasado, se levantan, armadas aún las lanzas, las almas vestidas con las manchas de la sangre de nuevos mártires, y en los labios el grito de Independencia ó Muerte.

JUAN GUTIERREZ.

El disparo de un anarquista resolvió el problema de la Independencia de Cuba. La autonomía es un sarcasmo sangriento que vibra como un relámpago sobre el cadáver de los mártires de la independencia, entre los cuales figuran las víctimas del 27 de Noviembre de 1871.

El siglo de las nacionalidades de América le ofrecerá á su sucesor un nuevo pueblo en la Historia.

IDO. JUAN A. MATOS.

(Diputado mexicano.)

México 9 Noviembre 1897.

LA gloria del martirio es la más pura porque no la empaña la vanidad ni la adultera la ambición. Se admira al héroe, se bendice al mártir. ¡ Bendigamos á los estudiantes, á los mártires adolescentes de nuestra patria!

GONZALO DE QUESADA.

Los vínculos que unían á Cuba con su metrópoli han desaparecido quemados por la sangre de los cubanos, y las cenizas disueltas por las lágrimas de sus mujeres.

DIEGO TAMAYO.

27 DE NOVIEMBRE

De una parte cuarenta y cinco niños indefensos; de la otra miles de foragidos sin conciencia con las bayonetas caladas en los fusiles vírgenes.

Y España cumplió como debía; permitió que se asesinara á ocho de los adolescentes, que el resto vistiera el infamante traje del presidiario... ¡ y declaró beneméritos de la patria á los asesinos!

C. R. VILLAVEDE.

México, Noviembre 1871.

27 DE NOVIEMBRE DE 1871

Si por *ley fatal de Herencia*, los españoles son siempre *victimarios*; no nos resignemos á ser por más tiempo sus *víctimas*.

DR. JOSÉ R. MALBERTI.

[De Baracoa, Isla de Cuba.]

CADA vez que recuerdo el salvajismo de los voluntarios de la Habana, consumado en los inocentes niños del 27 DE NOVIEMBRE, me convezco más, que de todas las fieras que viven en nuestro planeta, la más rastrea, sanguinaria é innohle es la fiera española."

RAMÓN JULIO LISCANO.
(Cubano.)

Veracruz (México) Noviembre 1897.

*

¡SEALAR una fecha terrible, escrita con letras de sangre, en los anales del dominio de España en Cuba? No parecía posible, habiendo tantas que cultivaron en el corazón de los cubanos el odio á la metrópoli. Sin embargo, el 27 DE NOVIEMBRE de 1871, no se borra, ni se confunde con otras, habiéndolas igualmente terribles en la historia de la colonia. Hay crímenes que esperan y crímenes que enmudecen. El fusilamiento de los estudiantes de medicina, produce todos los sentimientos y todos los efectos mezclados. Y Cuba, jamás podrá olvidarlos. Tendrá para ellos, siempre una estatua, un puñado de flores, una lágrima...

M. MARQUEZ STERLING.
(Cubano.)

México, Noviembre 1897.

*

Diez y nueve siglos han transcurrido sin que el pueblo hebreo haya podido borrar el anatema espantoso que cayó sobre su raza con el asesinato del Mártir del Gólgota; otros diez y nueve siglos han de transcurrir sin que los voluntarios de la Habana ni sus descendientes de generación en generación, puedan borrar la negra página del horrendo crimen perpetrado con los inocentes niños estudiantes de aquella Universidad.

ISIDORO G. OJEDA.
(Cubano.)

México 5 de noviembre de 1897.

*

El sacrificio de los inocentes estudiantes que los beodos y asesinos Voluntarios de la Habana ofendieron, en 1871, á su deidad titulada "Integridad Nacional," ofrenda que mereció la aprobación de toda la nación ibera, y la nómina de víctimas causadas por el Decreto de Consentación sugerido por Cánovas y proclamado por Weyler, en 1896—dos monstruos escapados del averno— que para exterminar al pueblo cubano cumplen fielmente los españoles, como antipodas que son de la humanidad, resultan ser las dos páginas que han escrito en la Historia de su dominación en América, con mezcla de sangre y lágrimas, los Quijotes y los Sanchos, para producir verdadero horror y perfecta indignación.

José NICOLÁS HERNÁNDEZ.

*

Las naciones esclavas para ser fecundadas y nacer á la libertad, necesitan un abono de sangre. Cuando ésta es la de su juventud, la espiga brota robusta.—El 27 DE NOVIEMBRE fué para Cuba el abono.

JUAN TIZOC.
(Mexicano.)

Director de "El Continente Americano."
México, Noviembre de 1897.

*

Los desalmados voluntarios que asesinaron á los ocho estudiantes de medicina, son los únicos que pueden vivir ya, sin vilipendio, en Cuba autónoma á la española; los cubanos, los cubanos de honor, se entiende, esos, nunca!

FRANCISCO CHENARD.

*

La semejanza que hallamos entre el sacrificio de los jóvenes cubanos el 27 DE NOVIEMBRE de 1871 y el de nuestros Mártires de Tacubaya, el 11 de Abril de 1859, nos hace pensar en que el mundo americano debiera hacer una Patria común para glorificar á esos mártires de ambas naciones, con un solo himno y un solo resplandor de gloria y para lanzar una formidable maldición contra sus verdugos.

DANIEL CABRERA.
(Mexicano.)

Director de "El Hijo del Ahuizote."
México, Noviembre 17 de 1897.

*

Si Weyler, con su reconcentración de pacíficos ha hecho bueno á Crespo Quintana y Valmaceda, legítimos representantes de España y de los españoles, que autorizaron el asesinato de los "Mártires del 27 DE NOVIEMBRE," es evidente, que España y sus españoles son los mismos de siempre en la Historia: tiranos y asesinos de Cuba y de los cubanos.

J. G. MASSANA.
(Cubano.)

Veracruz, México, 7 Nov. de 1897.

EN las luchas de la Libertad contra la Tiranía los que sucumben en el campo de batalla, son "Héroes"; los que caen bajo el plomo homicida en los patibulos, ó bajo el puñal asesino en presidios y mazmorras son "Mártires". La historia en sus diamantinas páginas registra sus nombres, rodeándolos de esplendente aureola, é inscribiéndolos en el Catálogo de los grandes Ciudadanos que han derramado su sangre para dar á la Patria querida.

"Soberanía" "Independencia" y "Libertad."

Tiro.

(Mexicano.)

Orizaba, Noviembre 11 de 1897.

*

TENGO fé plena en el triunfo de la causa cubana, porque se que la independencia de la Isla es consecuencia irremediable de errores tradicionales é inevitables de España. Las hijas suelen mantenerse fieles á sus madres; pero las hijastras acaban siempre por emanciparse.

México, Noviembre 19 de 1897.

Dr. M. FLORES.
(Mexicano.)

Redactor de "El Mundo."

*

El vocablo "España," sinonimia con el vocabulario colonial, la sanguinaria ferocidad del tigre, la crueldad impasible del chacal, y la cobardía rastrea y miserable de la hiena. Y si antes lo dudara alguien, desde el infausto 27 DE NOVIEMBRE de 1871 ha quedado este aserto ejecutoriado como axioma, en los siempre fatídicos fastos de su odiosa y odiada dominación en Cuba y lanzado á los ambitos del mundo, por los rugientes bramidos de las hordas de tigros, hienas y chacales, que en sórdidas orgías, y al nefando inngido de "Viva España," inmolaron en el histórico altar de sus idiosincráticas iniquidades, á ocho niños, inocentes estudiantes, futuras glorias de la Ciencia, y fundadas esperanzas de la Patria.!!! Vengar tan infame hazaña, es el deber de todo cubano digno, es el deber del pueblo cubano: La venganza de los pueblos, es la Justicia de Dios.

IGNACIO ZARRAGOTIA.
Abogado cubano.

Veracruz.—México.

*

DEPOSOS los sacrificios por la patria, porque ellos eternizarán su memoria.

J. PUJOL.
[De Santiago de Cuba.]

*

LOS HECHOS

ESPAÑA ha capitulado ante los heroicos esfuerzos de Cuba; ofreciéndole ahora la autonomía. Si no hubiera sido por la Revolución, España nunca hubiera ofrecido ni otorgado la autonomía. Ese es un hecho innegable. Continúe la Revolución, que es fuerza avasalladora ó irresistible y esperemos un poco más, y no tardará en capitular con la Independencia. Ese será otro hecho seguro.

Pues bien: agréguese á todo esto los infinitos crímenes que España ha cometido y viene cometiendo en Cuba, y sobre todos ellos, el más nefando, ¡el asesinato de los estudiantes de la Habana!; y con tales barreras de sangre, de iniquidades é injusticias, es imposible ningún avenimiento con la patria del Cid y Don Quijote.

Estos son hechos incontrovertibles!

CATILINA.
(Cubano.)

México, Nov. de 1897.

*

"INOCENTES"

ESTA santa palabra sintetiza y compendia la vida y fin de esos niños inmaculados;—palabra que osculpa más hondamente por el cancer del remordimiento en el corazón de sus asesinos que en la columna mármorea del mausoleo de yacen, por el burril exquisito del generoso artista condenará para siempre sus verdugos al horror de los siglos y al infierno de sus conciencias.

Mueren los que no han sabido vivir, los cobardes y moquinos; no mueren, nó, los nobles y generosos; y para esos niños sublimes, no ha sido, ni puede ser, la fosa estrecha el fin de su existencia. No fué para ellos la muerte un paso hacia la descomposición, sino un salto á la gloria; pues la inocencia hoy, como hace 2000 años en el monte del Gólgota, convierte el cadalso en crucifijo, y al reo en redentor.

Dr. H. LINCOLN DE ZAYAS.
Noviembre 27 de 1897.

ENTRE las luctuosas efemérides que registran las hojas aún dispersas de la Historia Política de Cuba, hay una de amarga y perdurable recordación, que se llama: 27 DE NOVIEMBRE DE 1871! Ese día, la España contemporánea en arrebatado érezo, abatiendo la augusta magestad de la Justicia en aras de la soldadesca desenfundada y ebria, hizo fiesta nacional con la sangre de ocho niños estudiantes en la Universidad de Habana; á los que declaró inocentes después de perpetrar en ellos el más abominable de los asesinatos jurídicos.

Para la República de Cuba, el 27 DE NOVIEMBRE! es día de inmenso duelo: día de recuerdos tristes y de oración.

El 26.º Aniversario de aquel sangriento drama el Club Profesional "Oscar Prímelles" lo consagra dignamente con una colecta extraordinaria.

Entre las víctimas propiciatorias y los victimarios empoderados, se alza la piedad humana.— ¡Cuba Libre! sea para los tiranos la eterna imprecaación, y venga hoy el óbolo monetario del patriota á ofrendar la memoria de los niños inocentes y mártires, como la mejor oración...

FRANCISCO DE P. MILLET.
(Cubano.)

*

La resistencia á los tiranos es la obediencia á Dios

ESTAS palabras del insigne tribuno Patrick Henry son suficientes á justificar el derecho de los cubanos á la revolución. Si los norte-americanos creyeron tener causas justificadas para revelarse contra su metrópoli, ¿cabe dudar que las tengan los cubanos?

Vencida España, pretende subyugar de nuevo á Cuba ofreciendo libertades que no tiene ni puede tener la nación degradada en donde Weyler, el Vencedor de los Pacíficos, es recibido y aclamado como un héroe, y en la que un político de nota proclama al Atila mallorquín el hombre del porvenir.

Suponiendo que el sistema autonómico se implantara en nuestra patria en toda su fuerza y amplitud,—y esperar esto fuera esperar peras del olmo.—el día que en España fuese Weyler el hombre del presente,—si otro cual él, pues en ella abundan y privan los Quijotes fanfarrones de su calaña,—desarmados entonces los cubanos, toda la fábrica autonómica caería por tierra como un castillo de naipes. Así lo declara Weyler desde ahora. España firma reformas bajo el filo del machete cubano: si un día depusieramos esta arma y nos arrojaráramos en sus brazos amorosos, nos estrangularía!

No lluchan los cubanos y ofrendan sus vidas á millares para que Cuba continúe siendo el feudo de los políticos españoles y de unos cuantos hijos espúreos de la tierra guiados por sus miras personales. Nuestra lucha terminará sólo con la independencia. No hay transacción posible. Las víctimas del 27 DE NOVIEMBRE de 1871, mudos testigos contra la barbarie española, se alzan como espectros ultrajados ante toda unión con el pueblo capaz de tales crímenes, pues la matanza de los estudiantes es sólo uno de tantos.

La guerra presente es prueba clara y evidente de que España no se enmienda con el tiempo. Víctimas á millares, las más de ellas cruelmente sacrificadas por el hambre por el Atila moderno con aprobación de la política española, forman con sus cadáveres la muralla infranqueable que separa á Cuba de España en absoluto y para siempre. Sus padres, sus hijos, sus hermanos que les sobrevienen, se levantan airados y rechazan indignados la idea de unión con la sanguinaria España, que tantos seres queridos los ha arrebatado inicuamente, y; ¡Jamás!, exclaman sin una voz de disentimientos: ¡Independencia ó Muerte!

BENJAMIN GIBERGA.

New York, Noviembre 27 de 1897.

*

LOS VOLUNTARIOS

EN la historia de Cuba mártir siempre aparecerán como los asesinos de las libertades públicas, y su memoria será tanto más execrada cuanto más se recuerde el día de lágrimas y sangre, sin igual entre las ferocidades humanas: EL 27 DE NOVIEMBRE DE 1871.

Llega otra vez esa efeméride doliente; pero llega envuelta en los resplandores de la victoria definitiva, y á esos mismos voluntarios carniceros se debe—por ley de compensación, y desde la matanza de los estudiantes—la resolución heroica de los cubanos, sintetizada en esta fórmula: "Independencia ó Muerte."

Para ellos, los verdugos, la vergüenza de la clorreta y las maldiciones de la posteridad; para los niños mártires, la apoteosis permanente en la patria redimida.

S. FIGUEROA.

Noviembre 18 1897.

El patriotismo es acaso el sentimiento más noble del ser pensante. Pero ¿cuánto se ha abusado de esa tan elevada manifestación del alma! La intransigencia de partido, que jamás ha logrado producir nada provechoso á la patria, ha perseverado en el mayor de sus errores: esto es, en adjudicarse deliberadamente el espíritu patriótico, señalando con el estigma de traidores á la patria á todos los que no han conulgado en la estrechez de su doctrinarismo.

La patria es madre de muchos hijos, todos á servirla según su capacidad é inteligencia. Todo lo que de este punto esencial se aleje es una pretensión absurda que se encubre con las galas del patriotismo.

El egoísmo, la soberbia (que la vanidad enciende no deben confundirse nunca con el patriotismo. El patriotismo se levanta siempre por encima de todas las miserias personales, de todas las mezquindades facciosas; lleva rectamente y sin estudio el altruismo filosófico al ánimo del individuo, y reduciendo la presunción del yo, difunde generosamente el *noadmirar*, y ennoblecendo al individuo constituye la colectividad sobre la base del derecho, la justicia y la confraternidad.

La más levantada actitud que en la presente actualidad podría asumir el pueblo cubano que piensa y lucha por la instauración de la patria libre, sería el considerar con nobleza á sus demás compatriotas, separándose decididamente de la política de los dominadores que perpetúa los rencores y la desunión entre hermanos. Los autonomistas de ayer son los independentes de antes de ayer, como son los separatistas de hoy, como serán los patriotas de toda la vida; porque ese es el pueblo cubano, que fluctúa, que va y viene buscando su estabilidad social como por ley de la naturaleza van y vienen las aguas buscando su nivel.

El pueblo es uno y no puedo impunemente ofenderse á una porción de su conjunto. Ha de manifestarse unido si ha de ser feliz; de otro modo se confunde lastimosamente la vida popular, vinculando en una etapa toda una existencia. Si Cuba sólo aspirase á conquistar su independencia es seguro que no haría más que variar de esclavitud. Y á la libertad es á donde nuestro pueblo debe y quiere llegar, y allá sólo se llega por la tolerancia y la unión.

MARTIN MORUA DELOADO.

Port Tampa City, Fla., Nov. 14 de 1897.

*

¡AVE, LIBERTADORES!

EL mal, en sus más perniciosos fermentos produce la opresión; pero el bien, aspiración suprema de la humanidad, triunfa, al fin, de todos los obstáculos, y surge radioso de todas las catástrofes.

Oh, insignes y piadosos estudiantes! Oh, héroicos jóvenes, imberbes para la vida ordinaria, y ya maduros para la vida del patriotismo y de la gloria! El mal cayó sobre vosotros como una catástrofe para vuestra amada Cuba! Sucumbisteis bajo la tajante cuchilla del tirano. Realizó el mal su obra de destrucción. Pero ¡vedlo desde el diáfano cielo de los inmortales! Vuestra sangre es todavía levadura sublime con que nuestros hermanos amasan el pan sagrado de la independencia y de la libertad!

E. PÉREZ VALERONA.
(Venezolano.)

México, Nov. de 1897.

*

CONFORME siento hoy niña, existiendo entonces, intentado hubiera con mi vida, arrancar de las garras de los asesinos españoles á las inocentes víctimas que inmolaron, el 27 DE NOVIEMBRE DE 1871 en mi patria querida.

ISABEL MALBERTI Y TEJADA
(Niña de 13 años, cubana.)

Veracruz.

*

ESPAÑA reconoció su crimen al declarar ¡Inocentes! á los niños estudiantes fusilados el año de 1871.

¡Al criminal convicto y confeso lo rechaza con espanto todo corazón honrado.

FREDESINDA MALBERTI Y TEJADA.
(Cubana.)

Veracruz.

*

27 DE NOVIEMBRE DE 1871

Si fuera posible que aquellos infelices niños, cobardemente fusilados por los españoles, volvieran á la vida, de seguro perdonarían á sus asesinos.

¡No hay que asombrarse!—¡Así somos los cubanos.

M. L. G.

27 DE NOVIEMBRE DE 1871

Es el espantoso cuadro del asesinato de los ocho niños inocentes, con caracteres sangrientos se destaca la firma de quien únicamente pudo concebirlo y ejecutarlo: España.

Algunos, sin embargo, echan de menos que no esté representada por su encarnación, Weyler apoyado en la codicia y la crueldad; mas ¿para qué?—Diciendo Weyler se dice España y al decir España se dice Weyler: porque la Nación maldita, enemiga eterna y jurada de la Libertad, solo produce Weylers y cuenta con 17 millones de ellos.

L. JOSÉ ANTONIO CAJAS.
(Cubano.)

Veracruz, Noviembre 1897.

27 DE NOVIEMBRE DE 1871

No es el día de un mes, sino fecha luctuosa, imborrable en la historia de Cuba.

El sangriento hecho es el reflejo del espíritu español, que como determinación fatal, continúa aumentando la ya larga lista de víctimas.

El charco de sangre vertida por los inocentes niños, tal día como hoy, acrecienta con la sangre de nuevos mártires y se ahonda con los calcinados huesos de nuestros asesinados héroes, como si España por secreto mandato del destino, recibiera el encargo de cavar su propia sepultura.

SANTIAGO CANCIO BELLO Y ARANGO.
(Cubano.)

A LOS ESTUDIANTES

Dignos de envidia sois por vuestra suerte, pues gracias á la infame tiranía, más alevosa y ruin, cuanto más fuerte, visis en el recuerdo todavía, iluminando el seno de la muerte como las sombras ilumina el día:

B. BYRNE.

Tampa, Noviembre 11 de 1897.

EL 27 DE NOVIEMBRE DE 1897

En la hermosa florescencia De los años ¡oh Destino! Hollando vuestra inocencia, Os arrancó la existencia El hierro del asesino.

Pero si España bebió Vuestra sangre gota á gota, Ebria en el cielo se hundió, Y ella misma se clavó De la infamia en la picota.

Y allí en rasgos infernales Ostenta, á la luz del sol, En su rostro, las señales De los instintos brutales Del feroz pueblo español.

FRANCISCO SELLEN.

1897.

A ESPAÑA

Sangre de ancianos, niños y mujeres te gozas en verter con fiera saña y luego te disculpas, alegando que "crimen fué del tiempo, no de España."

El tiempo para tí no avanza nunca, camina para atrás, y de tal suerte que pronto, bajo el yugo de Don Carlos, con la ignorancia encontrarás la muerte.

LDO. ANTONIO CISNEROS CÁMARA.
(Mexicano.)

México, Noviembre 1897.

ALERE FLAMMAM

(27 DE NOVIEMBRE DE 1871.)

Esa sangre inocente Vertida por tus manos, torpe España, Fué fecunda simiente Que floreciendo en justiciera saña, Hoy fructifica en Cuba independiente.

F. J. AMY.

27 Noviembre 1897.

¡GRITO!

A LOS ESTUDIANTES DE CUBA ASESINADOS EL 27 DE NOVIEMBRE DE 1871.

Ante el espantoso crimen Que España en su nombre arroja, ¿Qué pecho no se acongoja? ¿Qué corazones no gimen? Los espíritus se oprimen Con hechos tan inhumanos, Y la lira entre las manos GRIYA al sacudir los nervios: ¡Malditos sean los soberbios! Malditos sean los tiranos!

FERNANDO CELADA.
(Mexicano.)

México, Noviembre 1897.

A FERMIN VALDÉS DOMINGUEZ

Entre la augusta imagen de la Historia Y la burlada faz de la Justicia, Inscríbete en su tumba la "Inocencia."

Pronto en los bellos campos de la gloria, Fiado en tu valor y tu pericia, Alcanzarás la patria Independencia.

DR. CARLOS DE LA TORRE.
(Cubano.)

México, Noviembre 27, 1897.

Últimas Estrofas de la poesía "Cuba Libre"

Libre ¡oh Cuba! serás, ya que en tu suelo, Que la luz tropical viste de gala, La Libertad para encumbrarse al cielo, Tiene tendida de Jacob la escala.

No porque tarde en despuntar la aurora Será eterna la noche del que gime! No desmaye tu diestra vengadora: La Justicia divina te redime!

ALIRIO DÍAZ GUERRA.

A LOS MARTIRES

El campo allí de la sangrienta escena, El sol enrojecido en lontananza . . . Rugió la haza fatal de la matanza Que todavía pavorosa suena! ¿Cómo con faz impávida y serena Se pudo herir en flor tanta esperanza? ¿Cómo á trocarse el corazón alcanza En pecho humano, en corazón de hiena? La libertad en ominoso yugo . . . La niñez infeliz rodando al suelo Por la hazaña más vil que al hado plugo! Las madres de rodillas en el suelo, La inocencia en los brazos del verdugo, ¡Y en Dios la eterna maldición del cielo!

JOSÉ PEÓN CONTRERAS.

(Mexicano.)

México, Noviembre de 1897.

Allá en el fondo del inhumano cieno Enjendra alguna vez la tiranía, Séres humanos que tras lucha impia Maldice el orbe de su espanto lleno, Al niño arrancan del materno seno!— Al eco de mortal fusilería Ruedan los cuerpos... Más jamás se enfria La sangre generosa en el terreno. Vienen las tempestades y las calmas; Pero solo una vez la guerra incuba Gérmes que libertan á las almas! ¡Ay, cuando el sol de Yara al zenit suba, De aquel terreno surgirán las palmas Que han de cantar la libertad de Cuba!

JOSÉ PEÓN CONTRERAS.

(Mexicano.)

México, Noviembre de 1897.